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が、金沢で大学のお仕事されておりますので、そ

んなに会う機会がないんですが、お付き合いをさ

せて頂いております。なぜロータリーの卓話にお

願いしたかというと、百工比照という言葉を聞い

たからなんです。今年のテーマは「文化」という

キーワードを揚げていますので、文化というもの

と百工比照が関係が深いと思ったわけです。百工

比照、後ほど詳しく説明があるので、簡単にお話

させて頂きますが、加賀藩の殿様が加賀藩にある

素晴らしい物、紙類、漆器類ある

んな工芸品など資料を全国的に集めてみようとい

う事で、集めた事が百工比照という事らしいです

これを平成の今の時代にもう
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  本日金沢より大高亨氏をお招きして、卓話して頂く

ことが出来、感謝です。ありがとうございます。
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それでこの資料を多くの人に見てもらう事によっ

て、日本の物づくりの多様性と共通性を知っても

らいたいという事です。何が言いたいかと言うと、

やはり文化も同じ事かと思いますが、全国にもい

ろんな文化があるわけです。そういう物を知った

り、あるいはそれの多様性と共通性を知る事が、

やはり自らの文化も発展していける原動力になる

んじゃないかなと思うわけです。そういう事で、

百工比照の話は聞きたいと思っていながらも、ま

だ聞いた事がないんです。このロータリーの機会

に皆さんと一緒に拝聴したいと思いますので、よ

ろしくお願いします。
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つの文化そのものだ

というふうに思っています。やはり織物というの
は生活の中で身近な存在であり、世界中どこに行
っても染色というのはあるんです。特に日本にお
いては、地域性あるいは環境が織物に非常に影響
を与えてるし、それが非常に豊かな 1 つの織物文
化を作っているという事です。 

私自身は武蔵野美術大学を出た後、京都の川島
織物という所で織物の企画開発というお仕事をし
ていました。その後フリーランスデザイン事務所
を立ち上げましたが、色々縁がありまして、京都
の大学に教えてほしいと言う話があって、それで
指導にあたったり、各地の織物産地の組合の開発
サポートというか、コーディネイターを含めたこ
とをやっています。現在は金沢にある金沢美術工
芸大学で教鞭をとっております。 

 平成の百工比照ということなんですが、今年の
5月に金沢 21世紀美術館というモダンで有名な美
術館があります。観客動員数が全国でもトップク
ラスに入る美術館でして、そこで平成の百工比照
のお披露目の展覧会をやらせて頂きました。先ほ
ど会長から紹介ありましたが、加賀藩の前田利家
が全国の名工を集めて、素晴らしいコレクション
を維持し続けたんですけど、現在は残念ながらコ
レクションは東京大学の博物館に収められていま
す。加賀藩の前田利家がそういう精神を今に受け
継ごうという事で、まさに今平成の今、特に失わ
れていく素晴らしい手仕事であったり、あるいは
先端技術であってもやはり日本でしかでき得ない、
あるいはそこの地域でしか出し得ないという仕事
もあるわけです。そういったものを一同に集めま
しょうと。対象にしてるのが金工、漆工芸、陶磁、
それと染色です。なぜ金沢でこういう個展をやる
のかと、いう事ですが、実はユネスコの創造都市
にクラフト部門という事で、金沢は登録をされて
います。そういう意味では世界に認められた工芸
の町なわけですね。それを記念して日本の素晴ら
しい物を一同に集めましょうという事です。 

たまたま僕は染色ですので、染色の方の物品開
発であるとか、ユネスコの視察団がこのタイミン
グに来られて、説明をしたりしましたが、やはり
海外の人達、これが手仕事なのかと非常に驚きの
声が多かったです。織物に関しては、実は染色の
教員が始めた当時 3 人で収集をしてました。6 年
前からその収集は始まったんですが、僕は金沢美
大で 4 年目ですので、先生方がまだ回ってない所
があるんですけど、たまたま残った所が僻地とい
うか、東北と八重山と九州が残っていまして、そ
こにレンタカーを借りて回ってきました。 

実は僕は秋田出身なんですが、一番驚いたのが
東北の染色でした。百工比照の染色品の中で地域
として一番コレクションの数が多いのが沖縄・八
重山諸島。それだけやはり豊かな染色文化と後世
に残したいものが今でも残っている所なわけです。
それと比較して東北は僕自身も本当に無知だった
ということもありますが、沖縄・八重山は非常に
温暖で動植物が豊かでここにしかいない、例えば

イリオモテヤマネコであったり、色々な動植物が
いるという所で、非常に自然豊かな所なんですが、
東北はむしろ自然が豊かというよりは自然が厳し
い所なわけです。天然繊維が、こちら沖縄でした
ら絹、苧麻もありますし、当然綿花とかも入って
くるわけですが、東北は明治以前はいわゆる線維
といっても草みたいなものしかなかったわけです。
唯一蚕も一時期は飼っていましたが、それは江戸
であるとか京都に売る商材であって、自分達が身
に付けるような繊維ではなかったという事で、非
常に貧しい繊維しかなかったんです。 

厳し状況だからこそ生まれた素晴らしい織物が
たくさんあります。津軽こぎんという刺し子なん
です。いわゆる刺繍なんです。これはびっちり刺
されています。こぎんは本来野良着を指すものな
んです。からむしというのは東北の南部の一部に
あったんですけど、唯一ある製品は、からむしと
しな布というしなの木です。しなの木の樹皮を剥
いで、それを炊いて柔らかくして繊維を取って着
てたと。むちゃくちゃ寒いわけです。明治になる
と綿花が江戸であるとか北前船通って京都から入
ってくるようになるんですけど、非常に綿の糸は
貴重でした。綿の糸は温かいので、麻地に藍染を
した上に綿の糸で刺したものが非常に多いと。そ
れによって暖かかった。これはストーリーがあり
まして、これだけいろんな柄が刺さっているもの
というのは、青森あるいは八戸という太平洋側の
地域がありますが、そういった所でしか見られな
いです。野良着に刺し子を刺して暖かく、破けた
所をまた補修するという意味もあったわけですが、
自分の夫に素晴らしい物を刺してあげたいという、
だんだん競い合ってエスカレートして、こういう
素晴らしい幾何学的で刺すのが出来たというよう
な説が主です。 

その一方で手仕事と、うちの大学の学生がコン
ピューター制御で機を織って授業をやっているん
です。これからの学生というのは先端の織物の勉
強もしなければいけないという部分がありますが、
こういう先端の織物がある一方で先ほどのように、
明治以前、江戸以前というか原始的な織物が平成
の今でも存在するというのは、日本の非常に面白
い所だし、素晴らしい所だと思います。資本主義
でいくと、合理性というのは非常に大事なものだ
という考え方がありますが、ただ日本において手
間を惜しまないであるとか、素材を大事にするで
あるとか、そういう精神がこれだけ発達した資本
主義の日本においても残っているという国という
のは日本以外ではあり得ないです。 

西陣では紋織物というのが、段ボールに穴が開
いていますが、穴が開いているというのが縦糸が
入って横糸を入れると柄が出せるという仕組みな
んです。これフランスのジャガードという人が発
明したジャガード織りと言われるんですけど、日
本で一番最初に入って来たのが京都なわけです。
織物の面白い所なんですが、経糸の部分が穴が開
いていて、経の斜めには穴は開いていないんです。



これはデジタルの基本と一緒なんです。
という。なので、デジタルの発想というのは織物
の紋紙、ジャガード織の発想から生まれたという
説があります。
先端技術があるという事です。
ついでなので僕の作品を紹介します。これも織物
なんです。これは来年の春、ポーランドで世界で
一番歴史のある展覧会があって、日本代表で出す
んですけど、ところが長さが
で吊ってあるんです。織物ってよく分からないと
思うと思いますが、こういうふうな細かい絵画的
な表現もできるんです。

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

最先端の織物技術もやはり日本が突出していると
いう事です。僕は日頃最先端の機器を使って表現
をしているんですけど、こういう織物の基本とい
うのは、先人の技術の上に成り立ってきていると
いう事です。緯糸にプラチナとか金糸とかそうい
ったもので、先端技術と伝統的な素材の組合せみ
たいなこともやっています。

と経験、実績があるから素晴らしい物が、デジタ
ル化された今でも生かした形で日本の織物の先端
技術が生まれるという事で、じゃあ昔の織物はど
ういう物なのかという事、実はまだまだ残ってい
る
またま先ほど紹介した百工比照というプロジェク
トがあったので、やらせてくださいという事で、
かなり熱を入れてやるようになりました。

れている先生がいらっしゃるんですけど、今でも
植物染料になる植物を育てる。糸にする蚕を自然
の環境の中で育てる。それを糸を紡いで天然染料
で染めて、織っているという方なんです。
全ての事をやって、素晴らしい織物を織っている
と。山形は紅花がすごく盛んなので、そういった
ものを自分で育てて染めて織っていくと
紫紺とか茜であるとか。紫紺、茜は平安時代から
朝廷に献上されていたという物で、非常にきれい
なものです。全部天然染料で染めた糸をストック
して織られたものです。敷地内に桑畑があるんで
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す。絹の繭を蚕が作るんですけど、その蚕が桑の
葉っぱを食べて
くためには
平成の今の時代にこんな事を
しかも織物を作って着物にして売って食べている
方がいるというのは素晴らしい。
福島にからむし織の里があって、昭和村という

所はからむし栽培では世界一の技術を持っていま
す。明治期にロシア皇帝から技術者としてロシア
に招かれて、昭和村の技術者が何人か指導に行っ
たりもしています。今でも世界の苧麻園というの
があって、
重山地方にも苧麻というのが非常に大事な
すが、世界には全部で
われています。その内
ります。国の重要文化財に指定されている
むし
ためのからむしを作る技
ているというもので、その中の道具が有形文化財、
実際からむしの糸を作るというのは無形文化財と
して指定されています。
の必要な農具みたいなものです。展示しています。
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日
手仕事、
を紹介して頂き

す。絹の繭を蚕が作るんですけど、その蚕が桑の
葉っぱを食べて
くためには、この桑の葉っぱがポイントなんです。
平成の今の時代にこんな事を
しかも織物を作って着物にして売って食べている
方がいるというのは素晴らしい。
福島にからむし織の里があって、昭和村という

所はからむし栽培では世界一の技術を持っていま
す。明治期にロシア皇帝から技術者としてロシア
に招かれて、昭和村の技術者が何人か指導に行っ
たりもしています。今でも世界の苧麻園というの
があって、64 種類の苧麻が植えられています。八
重山地方にも苧麻というのが非常に大事な
すが、世界には全部で
われています。その内
ります。国の重要文化財に指定されている
むし」、からむし
ためのからむしを作る技
ているというもので、その中の道具が有形文化財、
実際からむしの糸を作るというのは無形文化財と
して指定されています。
の必要な農具みたいなものです。展示しています。
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国際ロータリー・テーマ

Ｋ．Ｒ．ラビ・ラビンドラン

例会日 
例会場 
事務局 
 

２０１５年（平成２７年）

＜今月のロータリーレート

＜今週の職場：

当院は毎週月、火、木、金曜日は午後５時から１０時まで診療、土曜日は午後１時から５時までです。

水曜、日曜、祝祭日は休診日となっております。日中は仕事が忙しくて病院にかかる暇がなかった、

共稼ぎで夕方になって子供さんの発熱に気が付いたとかどのような軽症患者でもお気軽に当院を

さい。 
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当院は毎週月、火、木、金曜日は午後５時から１０時まで診療、土曜日は午後１時から５時までです。
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共稼ぎで夕方になって子供さんの発熱に気が付いたとかどのような軽症患者でもお気軽に当院を

２５７４ 

rotary.jimdo.com 
ry@ninus.ocn.ne.jp 

 繁 孝  

宮 良  薫 

 宏 幸 

回） 

（５５周年） 

当院は毎週月、火、木、金曜日は午後５時から１０時まで診療、土曜日は午後１時から５時までです。 

水曜、日曜、祝祭日は休診日となっております。日中は仕事が忙しくて病院にかかる暇がなかった、両親が

共稼ぎで夕方になって子供さんの発熱に気が付いたとかどのような軽症患者でもお気軽に当院をご利用下


